

HOJA OFICIAL DEL LUNES DE BARCELONA

LUNES, 21 SEPTIEMBRE DE 1931 ADMINISTRACIÓN: CASA DE CARIDAD: MONTEALEGRE, 5: BARCELONA: TEL. 24770 SEGUNDA ÉPOCA: N.º 300: 10 CTS

LA JORNADA PRESIDENCIAL EL PRESIDENTE DE LA GENERALITAT VISITA MALGRAT

Como estaba anunciado, el Presidente efectuó ayer una visita a Malgrat. Le acompañaron en el viaje su esposa e hija. Este viaje ha demostrado una vez más la simpatía y veneración que tiene el pueblo por nuestro Presidente.

En Calella, al darse cuenta, por el coche oficial, de la personalidad del viajero, le rogaron se detuviese, como así lo hizo, y en un abrir y cerrar de ojos se encontraron el señor Maciá y sus familiares rodeados de una multitud que les vitoreaba. El alcalde, en breves palabras, dió la bienvenida al señor Maciá y le rogó que al regreso se apareara en Calella.

Otro tanto pasó en San Pol.

En Malgrat, los balcones y ventanas estaban engalanados. Todo el pueblo acudió a la estación a recibir al Presidente de Cataluña, hasta que junto con el señor Arnau y otras autoridades de los pueblos cercanos, entraron en el Ayuntamiento. En nombre de éste agradeció el señor Arnau el honor que les

Jesús Ullid; a los concejales señores Ferrisó, Salvat, Samblancat, Doménech, Horedia, doctor Huguet y Ruiz, a nuestro compañero en la Prensa, y candidato en las pasadas elecciones de diputados don Francisco Aldaz, al ex concejal y presidente de los Cortes de Clavé don José Capdevila, y otras muchas personalidades que de momento no recordamos.

Casi al anochecer dióse por terminada la jira, que, justo es reconocer, constituyó un verdadero éxito para el Partido Radical, iniciándose el desfile de banderas y estandartes, y de la enorme masa de gente que se hallaba reunida por la montaña de regreso a la capital, con el orden más completo, siendo el paso de las enseñas tricolores saludado con entusiastas aplausos y vivas.

EL CONFLICTO DE LOS RABASSAIRES

El gobernador señor Anguera de Sojo dará hoy una interesante nota por radio

El gobernador civil, señor Anguera de Sojo, que con tanto interés está atendiendo al importante pleito de los rabassaires, dará, hoy, por medio de la radio, una nota, que se aguarda con gran interés.

En Hospitalet tienen lugar fiestas en homenaje a Fermín Galán y García Hernández

Ayer tuvo lugar, en la barriada de Santa Eulalia, de la vecina ciudad de Hospitalet, un acto de homenaje a los Mártires de la República.

Con motivo del cambio de r. tulación de calles, acordado por aquel Ayuntamiento, fueron descubiertas las placas de las calles que, de ahora en adelante, se llamarán de García Hernández, Fermín Galán y Alejandro Saicho.

Con tal motivo se congregaron en la tenencia del distrito las autoridades e invitados, junto con las representaciones más destacadas de Hospitalet. Vimos al alcalde, señor Montañé, a los diputados a Cortes señores Sunyol, Garriga y Sediles; a los tenientes de alcalde Frontera, doctor Carlos Martí Feced, S. Gil Jordá, concejales Oliveras, Mura, Ferré, Llopert, Segarra, Escudero, y ciudadanos Abril, Mitjavila, Mateu, Domingo, Gili y Ferrán, y otros muchos que sentimos no recordar.

Asistieron, además, representaciones de todas las entidades culturales y políticas de Hospitalet y las masas corales del Pensamiento y el Universo.

Hecho el descubrimiento de las lápidas, dirigieron la palabra al pueblo allí congregado los ciudadanos Gil y Gil, Frontera, Bernardo Pons, Comandante Farrás, que ostentaba la representación del Presidente de la Generalitat: Vilanova y Bruch, en nombre de l'Esquerra Republicana de Catalunya; Enrique Saicho, hermano del malogrado Alejandro; López Ochoa y Sediles.

Todos los oradores fueron calorosamente ovacionados al final de sus brillantes discursos.

El diputado señor Sunyol, que había descubierto la lápida del capitán Saicho, se vio obligado a irse antes de acabarse el acto, por lo que no pudo dirigir la palabra al público, porque era esperado en Espiugas para presidir otro acto.

El homenaje fue amenizado por la excelente banda de Hospitalet.

Jira anticlerical en Montjuich

Organizada por el Partido Radical, tuvo lugar ayer una jira anticlerical en la montaña de Montjuich, en el sitio conocido por «font dels Tres Pins».

Todos los centros radicales, juveniles y entidades librepensadoras y anticlericales de Barcelona, y otras de algunos pueblos de Cataluña, tomaron parte en la jira, acudiendo a ella con sus respectivas banderas, estandartes y banderines, cuyos tricolores emblemas, diseminados por todas partes, daban una nota brillante a la fiesta, ofreciendo aquel lugar un aspecto simpático, alegre y magnífico de color.

La jira estuvo amenizada por la Banda de Cataluña, la cual, dirigida por el maestro don Máximo Sánchez, interpretó durante el día escogidas composiciones, ejecutando *La Marsellesa* y el *Himno de Riego*, cuyas vibrantes notas eran acogidas con entusiastas aplausos por la muchedumbre.

Una nutrida comisión, integrada por concejales, presidentes de centros y un grupo de bellas señoritas, acompañados de numerosos republicanos, estuvieron por la mañana visitando el lugar donde fue fusilado Ferrer Guardia, depositando en él un ramo de flores naturales.

La Agrupación Coral Escarpindall, la del Centro Republicano Democrático Radical de Pueblo Nuevo y el coro del Centro Espiritista Caridad y Libertad, dieron un concierto vocal, ejecutando ajustadamente algunas composiciones, que fueron muy celebradas y aplaudidas.

Por la tarde, la animación fué en aumento, y con ella, el bullicio, el entusiasmo y la alegría, no registrándose ni el más pequeño incidente que desluciera la brillantez del acto.

Entre los muchos significados ciudadanos que hicieron acto de presencia a la jira, vimos al diputado a Cortes don Jaime Simó al teniente de alcalde Concejero de la Generalidad don Casimiro Giralt; al teniente de alcalde don

La República Española en la Sociedad de Naciones CONVERSACION CON EL DELEGADO SR. AMADEO HURTADO

Vallvidrera. Hallamos allí al Consejero de la Generalidad, don Amadeo Hurtado. Acaba de llegar de Ginebra y se dispone a marchar a Madrid. Le han quedado libres, de tren a tren, unas horas para descansar.

La conversación se inicia felicitando nosotros al señor Hurtado por el papel brillantísimo que ha hecho en la Asamblea de la Sociedad de las Naciones.

Nos agradece la felicitación, pero... — Sería más justo — observa seguidamente — que, en vez de hablar de mi intervención personal, se refiriese a la de toda la delegación. El éxito innegable ha sido, por encima de todo, un éxito de conjunto, un éxito que no queremos apuntarnos ninguno de los delegados, porque lo dedicamos y pertenece a la República. Esta puede estar satisfecha. Ha habido emulación para conseguir para la República un respeto que quizá no tenía. Nuestro país figura ahora en la Sociedad de las Naciones en primer término. Después de las grandes potencias — Inglaterra, Alemania, Italia, Francia, Japon — la República española sigue ya sin discusión la primera en orden.

Un aislamiento estúpido había dejado a España detrás de otros pueblos de inferior categoría.

— Debía tropezar, pues, con una falta terrible de ambiente.

— Con la falta de ambiente, por un lado, y con la circunstancia más desfavorable, por otra, de haber estado España desligada de los grandes problemas internacionales que durante estos últimos diez años han preocupado al mundo. Además, debe tenerse en cuenta la forma precipitada en que se formó la delegación española, mientras el nombramiento de las demás delegaciones databa de unos cuantos meses atrás, habiendo sido la mayoría de ellas reelegidas y nosotros no tuvimos apenas tiempo material para prepararnos. Al darnos cuenta del handicap que sufríamos, decidimos no prodigarnos con grandes intervenciones y reducir nuestra colaboración a tratar cada uno de nosotros, en momento oportuno, los problemas jurídicos o políticos de nuestra respectiva especialidad, procurando relacionarlos con la resolución que la República, en nuestro país, está dando, o bien se propone dar a los aludidos problemas. Así, por ejemplo, la señorita Clara Campoamor habló de la protección a la mujer, y el señor Casares ha expuesto la cuestión de los manuales escolares. Yo escogí, como tema preferente, el de las minorías nacionales.

— ¿...?

— No diré que hayamos realizado la conquista de la S. de N., pero sí puedo afirmar que envuelve a España en Ginebra una atmósfera de respeto y, al propio tiempo, de interés para nuestras cosas. Se advirtió claramente al ver cómo, después de nuestras intervenciones, venían los delegados de otros países a pedirnos ejemplares del proyecto de Constitución española y del Estatuto de Cataluña. Nos hemos dado cuenta aún con la designación de España como ponente para entender en el pleito que se ha producido a causa de un abordaje entre Inglaterra y Finlandia, y en el hecho de su reelección para ocupar un lugar en el Consejo.

— ¿...?

— Es preciso, de todas maneras, a pesar de haber hablado de la labor de conjunto, hacer especial mención de dos aspectos: del relieve que dió a la delegación española el hecho que fuese presidida, por primera vez, por el ministro de Estado, y de la intervención del señor Madariaga, el cual, por haber figurado durante ocho años seguidos en la sección de desarme de la S. de N., es un técnico formidable de la cuestión.

— ¿Y el discurso de usted?

— Se ha dicho, a propósito de mi discurso a la Comisión de Asuntos políticos, que yo había planteado a la S. de N. el problema de Cataluña. No es eso. Se discuta con carácter general el problema de las minorías. El primero en hablar fué el doctor Curtius. Yo fuí el último, precisamente. Expuse mi punto de vista sobre la cuestión que se debatía en la forma en que los periódicos han transcrito, y para apoyar mi argumentación hablé del caso de Cataluña como un ejemplo vivo, como una lección que podría servir de regla, de que la confianza ha de salir del Estado para con las minorías. Los catalanes íbamos antes a llamar a las puertas de la S. de N., y ahora un catalán ha podido libremente levantarse a hablar dentro de ella. ¿Por qué? Por la confianza que la República nos ha otorgado, y esta confianza representaba al mismo tiempo para la República ante la Sociedad de Naciones una garantía de consolidación.

La conversación continúa. El repórter no sabe si admira en don Amadeo Hurtado el talento, la perspicacia política y el sentido exacto que tiene de todas las cosas, o bien su actividad, su fe, su optimismo.

LOS ACTOS POLITICOS DE AYER Reunión del Consejo Central de Acció Catalana

El Consejo Central de Acció Catalana se reunió ayer, por la mañana, en su domicilio social de la calle de las Cortes, bajo la presidencia del ministro de Economía, señor Nicolau d'Oliver. Asistieron a la reunión una treintena de delegados, después de un cambio de impresiones y de tratar de diferentes asuntos de trámite, se procedió a la elección del nuevo Consejo directivo del partido. Resultaron elegidos los señores Luis Nicolau d'Oliver, Martí Esteve, David Ferrer, Carlos Jordá y José Tomás Píera. Fueron elegidos a continuación los miembros del Comité consultivo, el cual ha quedado integrado por los señores Ramón de Abadal y Vinyals, Claudio Ametlla, José Barbey, Alberto Bastardas, Antonio Bergés, Jaime Bofill y Matas, José Briandó, Estanislao Durán y Reynals y Matias Mallol. El señor Carreras y Formiguera figuraba también en la candidatura triunfante, pero presentó la renuncia del cargo y le fué admitida.

Se tomó el acuerdo de apoyar en las próximas elecciones parciales para diputados a Cortes al candidato catalanista que por encima de todo partido se presente con este carácter, respondiendo a un criterio de unidad catalana. Por lo que hemos oído decir, y en contra de lo asegurado en estos días, este candidato podría muy bien ser don Pompeyo Fabra, sobre el cual, por parte de muchas personalidades pertenecientes a diferentes organismos políticos, se están haciendo fuertes presiones para que acepte figurar otra vez en candidatura.

Se acordó también tributar un homenaje a los señores Bofill y Matas, Rovira y Virgili y Bastardas, miembros salientes del Consejo directivo, por el celo y entusiasmo con que desde su cargo trabajaron siempre por el ideario de Acció Catalana.

Mitin anticlerical en el Palacio de Proyecciones

Presidido por el señor Isart Bula, y ocupando la presidencia de honor del acto Trinidad Ferrer, hija de Francisco Ferrer Guardia, celebróse ayer, a las once de la mañana, un mitin anticlerical en el Palacio de Proyecciones de Montjuich.

El local apareció lleno a rebosar, siendo muchos los que por falta de espacio tuvieron necesidad de quedarse en el vestíbulo y aun fuera del Palacio.

En el escenario, acompañando a la presidencia, estaban nutridas representaciones de varios centros republicanos y de cultura, figurando también algunas banderas.

Pronunciaron vibrantes discursos de matiz anticlerical, abogando por la separación de la Iglesia y del Estado, expulsión de los órdenes religiosos y secularización de los cementerios, el estudiante Francisco Sáez, Libertad Ródenas, Salvador Sediles y Alfonso Miguel, de la

La Izquierda Republicana de Cataluña, en Reus

Reus, 20. — Se ha celebrado la Asamblea comarcal de la Izquierda Republicana de Cataluña. A las once de la mañana ha tenido lugar, en el teatro Bartrina, el mitin, que ha constituido un grandioso éxito. El teatro estaba atestado de público.

Hicieron uso de la palabra los señores Comis, Sentís, Nogués, Roc Boronat, Manuel Gales, Ventura Gassol, J. Raurer, de Gandesa y el alcalde de Barcelona, que han sido ovacionados en sus distintos discursos.

Después de la apertura del acto, el señor Sentís, presidente del Fomento Republicano Nacionalista de Reus, ha pronunciado un discurso, hablando a continuación los señores Agudá y Ventura y Gassol, que han puesto de relieve la significación e importancia del acto de hoy y el que se pudieran reunir democráticamente para constituir el Comité comarcal.

El señor Ventura y Gassol dijo que por la mañana se había olvidado decir que llevaba el saludo del presidente de la Generalidad, señor Maciá, y de los señores Companys y Lluhi y Vallesca, que por las cuestiones sociales que hay pendientes en nuestro suelo se han visto imposibilitados de asistir al acto.

Para proceder a la elección de los miembros del Comité comarcal se ha suspendido la Asamblea durante cinco minutos, para que los delegados de los pueblos pudieran deliberar e indicar quiénes habían de ser sus representantes.

Han resultado elegidos Reus, Falset,

Una aclaración

En una de nuestras anteriores ediciones, se dijo que el periodista señor Carballo había ido a Telégrafos a depositar unos telegramas para Palma, lo cual dió lugar, por ser los días de la huelga general, a un pequeño incidente, ya satisfactoriamente zanjado.

Pero en honor a la verdad, hay que hacer constar que el querido amigo y compañero Eduardo Carballo nada tuvo que ver en este asunto. El pone de vez en cuando algún telegrama, pero es para Las Palmas, su país natal, no para Palma de Mallorca.

De manera, que restablezcamos la verdad de los hechos, aunque sea con una lentitud que contrasta con la rapidez del servicio telegráfico.

Fallecimiento del señor Godó

Ayer, por la mañana, falleció el señor Conde de Godó, propietario de *La Vanguardia*. La noticia circuló rápidamente, produciendo general consternación entre los elementos industriales barceloneses.

HOJA OFICIAL ofrece a los deudos y a todos los colaboradores en las empresas del señor Conde de Godó, el homenaje de su pésame más sentido.

Homenaje a Francisco Maciá

En esta población tuvo lugar el acto de descubrir la placa que da el nombre de Avenida de Francisco Maciá a la antigua carretera.

El acto resultó brillantísimo y con la asistencia de todo el pueblo y de numerosas representaciones.

Presidido por el diputado a Cortes señor Sunyol Garriga, fué el quien, en medio de grandes aplausos, descubrió la placa. El señor Sunyol y Garriga hizo un discurso de concordia catalana, que fué muy aplaudido.

Después del acto tuvo lugar un lunch en la Casa del Ayuntamiento, donde habló el consejero de la Generalidad, señor Vidal y Rosell.

Fallecimiento del señor Godó

Ayer, por la mañana, falleció el señor Conde de Godó, propietario de *La Vanguardia*. La noticia circuló rápidamente, produciendo general consternación entre los elementos industriales barceloneses.

HOJA OFICIAL ofrece a los deudos y a todos los colaboradores en las empresas del señor Conde de Godó, el homenaje de su pésame más sentido.

Una aclaración

En una de nuestras anteriores ediciones, se dijo que el periodista señor Carballo había ido a Telégrafos a depositar unos telegramas para Palma, lo cual dió lugar, por ser los días de la huelga general, a un pequeño incidente, ya satisfactoriamente zanjado.

Pero en honor a la verdad, hay que hacer constar que el querido amigo y compañero Eduardo Carballo nada tuvo que ver en este asunto. El pone de vez en cuando algún telegrama, pero es para Las Palmas, su país natal, no para Palma de Mallorca.

De manera, que restablezcamos la verdad de los hechos, aunque sea con una lentitud que contrasta con la rapidez del servicio telegráfico.

